



PRESENTACION

Ante los grandes problemas económicos, políticos, sociales y culturales en que se encuentra inmersa nuestra América Latina, consideramos que la edición de TEMAS DE NUESTRA AMERICA, se constituye en un aporte para el análisis de esta problemática y la búsqueda de opciones hacia el nuevo milenio.

El poeta costarricense y Master en Literatura Hispanoamericana José Otilio Umaña, nombra a su poesía «Tu America y nuestra América», la cual trae a colación nuestros deseos históricos respecto al anhelo de una América justa, comprendida, respetada y progresista.

En el apartado de artículos y ensayos se incluyen como ejes temáticos los derechos humanos, la deuda externa, crisis, política y ecología. Se incorporan algunas de las ponencias presentadas en el «III Simposio Joaquín García Monge. Los Derechos Humanos en Centroamérica: una perspectiva sociológica», realizado en el IDELA, Universidad Nacional - Heredia, Costa Rica.

El Dr. Julio Tresierra titula su ponencia «Los Derechos Humanos: Ciencia e Ideología». Hace un análisis acerca de la teoría de los derechos humanos y su concreción en la práctica, dejando entrever un abismo entre un sistema legal protector del individuo y la vida

misma de los individuos, en un contexto socioeconómico fundamentalmente injusto y discriminatorio.

El Lic. Oscar Rojas Flores presentó la ponencia «La Paz y los Derechos Humanos». Señala que la conquista y colonización de los grupos indígenas, abrieron una memoria de violaciones de los derechos humanos, que continuaron con las diversas estructuras de dominación, hasta llegar a la actual crisis regional de conflicto armado, que propicia el Plan de Paz para Centroamérica del Dr. Oscar Arias Sánchez. En el mismo se contempla una alternativa regional unitaria ante las tesis guerrillistas y de intervención armada directa en Centroamérica. El análisis realiza un recorrido histórico por las diferentes concepciones de Estado y proyectos desarrollistas y su forma de resolver la crisis social históricamente conformada.

El Lic. Dante Polimeni Fornès, denominó su ponencia «Una visión de los Derechos Humanos desde América Latina», la cual se refiere a la necesidad de captar los derechos humanos desde la perspectiva de un ideal de justicia. Anota que no basta solo con el reconocimiento jurídico, sino que se debe profundizar en el aspecto social y defender la calidad de vida de la mayoría latinoamericana.

El Dr. Marcos Guevara Berger y la Lic. Ivelina Romagosa Jiménez, trabajaron conjuntamente en la ponencia sobre «Tenencia de la Tierra y violación de los Derechos Humanos en Cabagra», analizando la situación que padecen los indígenas de dicha región en la actualidad; atropellos y arbitrariedades que sufre una cultura autóctona, antigua y arraigada, que se expone fuertemente a la penetración no indígena, sobre todo por la cercanía y la facilidad de ingreso. Cuestionan al indigenismo como política oficial del Estado para tratar de resolver los problemas que surgen en las llamadas reservas indígenas y que relacionan como choque cultural, y que los autores califican como herramienta eficaz y sutil de etnocidio. Señalan como distorsionado lo que llaman Sistema Colectivo de Tenencia de la Tierra Indígena, afirmando que

carece de fundamento y que nadie se ha preocupado de comprobarlo, ya que en las Reservas Indígenas Costarricenses, tradicionalmente las tierras cultivables tienen dueño, no así los bosques. Realizan la investigación evaluando el proceso de pérdida de tierra en las comunidades indígenas, las movilizaciones indígenas en torno al problema de la tierra y el efecto perjudicial de una legislación no planificada, ni precisa.

El Convenio 169 sobre Pueblos Indígenas y Tribales OIT, apunta a mantener y fortalecer las identidades, lenguas y religiones de los Pueblos Indígenas dentro del marco de Estados en que viven, así como a la contribución que estas comunidades dan a la diversidad cultural, armonía social y ecológica de la humanidad. Esta problemática en que se encuentran inmersas las comunidades indígenas, es un asunto preocupante a nivel internacional, sobre todo porque nos atañe socialmente, en la medida en que controlar sus propias instituciones, tierra, cultura, trabajo, religión, desarrollo económico, entre otros, forma parte del goce de los Derechos Humanos fundamentales. Es esta preocupación la que se plasma en la adopción de dicho convenio 169.

Susan George, en su artículo «Deuda Externa, nueva arma de guerra», realiza un estudio de la deuda externa como arma de guerra contra el Tercer Mundo, indicando que las crisis que ocasionan dichas deudas son instrumentos mantenidos deliberadamente por los países acreedores, a través del FMI, para controlar económica y políticamente a los países deudores. Medida que impone y genera aumento desmedido en precios de alimentos, bienes y servicios básicos, despidos laborales, privatización de empresas y entidades estatales (vendidas en su mayoría a extranjeros), «ayudas de préstamos bancarios y negociaciones», represión con la fuerza a quienes intentan levantarse contra esas medidas, entre otros. Siendo el objetivo de los acreedores alargar las crisis a través de estímulos parciales y castigos graduales, asegurándose no ser identificados para evitar desafíos a su sistema por los mismos acreedores.

En la misma atmósfera de crisis, el Dr. Marco A. Gandásegui, escribe «La crisis de una alianza: La Coyuntura Panameña», analizando la coyuntura que se presenta en el interior de la crisis de desarrollo capitalista, como causa de la presente crisis política. Examina al Torrijismo (proyecto de mediación política) como proyecto de acumulación capitalista, y a los sectores involucrados: la oposición, los sectores populares y la tutela de Estados Unidos.

Por su lado, Guillermo Castro Herrera plantea el título «Panamá: de lo real y lo nacional en la crisis en que andamos», refiriéndose a que la ideología de clase dominante, para preservar su control, se convierte en ideología para toda la sociedad; identificando el pueblo como propios los intereses de un pequeño grupo, sin pensar ni actuar de acuerdo con sus condiciones de vida. Este análisis lo realiza a partir de la crisis como realidad social e histórica, y de las perspectivas de solución.

Se incorpora a esta edición, un ensayo histórico sobre el «Movimiento independentista en Costa Rica», realizado por la M.Sc. Grace Prada Ortiz. Enmarca los rasgos fundamentales de Costa Rica antes y en el momento de la Independencia Política de España; sopesando los aspectos económico, social y político.

El M.Sc. Carlos Roberto Montenegro Ríos, presenta un artículo sobre «Tendencias Políticas»; analizándolas como estructuras internas de un partido, a nivel político e ideológico, y que representan intereses de grupos o clases. Se define su concepto y características.

Dentro de la temática ecológica, la **Revista Pensamiento Propio**, presenta un artículo que denomina «Centroamérica: un paraíso que se extingue», en el cual se expone y concientiza sobre el deterioro ecológico que ocasiona una práctica agrícola y ganadera no definida ni planificada. Apunta que los bosques centroamericanos tienen una reserva de diversidad biológica de las más grandes del mundo, pero que están desapareciendo y que las persuasiones a los gobiernos de crear más Parques

Nacionales queda entre la elección de conservar el medio ambiente (bosques, agua, animales, etc.) o de impulsar una economía subdesarrollada y endeudada (empresas que contaminan, deforestan, etc.).

Por su lado, Tobías Alberto Meza, se refiere a la «Zona Protectora de Guanacaste», planteando la conformación (unidades estratigráficas) y conservación de dicho puente biológico dentro de los bosques secos de la Vertiente Pacífica Mesoamericana.

Con el interés de informar sobre organizaciones que se preocupan por los problemas económicos, sociales, culturales, legales y políticos que impiden a la mujer tener una participación directa y reconocida en la formación y manejo de una sociedad más justa; así como en el reconocimiento y protección de sus derechos y el mejoramiento de su calidad de vida, hemos incluido en la sección de RESEÑAS:

- El Centro Interdisciplinario de Estudios de la Mujer (CIEM).
- Casa de la Mujer.

En el campo de los ACONTECIMIENTOS, se incluye información difundida durante la realización del «Seminario Internacional: América Latina en la Economía Mundial», realizado en Caracas - Venezuela en mayo de 1988, cuyos encabezados se titulan:

- La Deuda Latinoamericana es impagable, insiste el SELA.
- América Latina: la solución de la deuda requiere de heterodoxia, coincidieron personalidades del Norte y del Sur.

También contiene información sobre la «Aprobación del Documento de Río de Janeiro: Marco General para la reducción de la deuda, por parte del Grupo de los ocho», así como sobre la «Campaña Brasil de la Deuda Externa». Ambos informes de febrero de 1989.

En PUBLICACIONES se incorpora información de obras publicadas:

En Estados Unidos.

- Bejel, Emilio y Ramiro Fernández. La subversión de la semiótica. Análisis estructural de textos hispánicos.
- Rojo, Grinor y John J. Hassett, Editores. Chile: Dictatorship and the Struggle for Democracy.

En Puerto Rico

- CISCLA. Sociedad y Cultura Puertorriqueña. Núm. 3. Los Inmigrantes Indocumentados Dominicanos en Puerto Rico: Realidad y Mitos.

Esperamos que la lectura de esta nueva edición de TEMAS DE NUESTRA AMERICA, le proporcione importantes y diferentes puntos de vista sobre temas de interés latinoamericano.

Jeannette Ma. Torres Carvajal.
Coordinadora

